

Intervención territorial fragmentadora: abandono, invisibilización y autoexclusión en barrios vulnerables de la ciudad de Concepción, Chile

Entre los años 2012 y 2014, la Universidad de Bío-Bío (UBB) desarrolló un programa comunitario de rescate de la memoria e identidad local en los territorios de Nonguén, Palomares y Barrio Norte de la ciudad de Concepción, Chile. En la revisión tanto de entrevistas como de testimonios gráficos de dicho trabajo comunitario, se evidencia la circulación de un tipo de discurso que emerge en estos barrios vulnerables, el cual reflejaría autoexclusión e invisibilización por parte de sus habitantes y organizaciones sociales. A partir de la discusión propuesta por E. Verón (1993, 2013), señalamos que esta semiosis social genera producción de sentido en torno a la percepción de abandono por parte de habitantes y organizaciones locales de estos barrios. La hipótesis de esta investigación es que históricamente la enunciación de la intervención social en estos territorios no es capaz de sujetar una compleja diversidad urbana de identidades, entrecruzadas en la configuración de sentido de la ciudad de Concepción. Más bien, el modelo contemporáneo de expansión de esta importante urbe del sur de Chile, representa una intervención que naturaliza la fragmentación de los barrios más vulnerables respecto del proyecto moderno de ciudad. Nuestro interés es abordar, mediante observación y análisis discursivo, los dispositivos que operan en la dinámica fragmentadora-desfragmentadora de estos barrios con la ciudad, reflexionando finalmente sobre el dilema ético que provoca la aceptación sin cuestionamientos de ghettos de exclusión residencial en los márgenes urbanos.

Dr. Juan Saavedra Vásquez

Departamento de Ciencias Sociales- Concepción

Universidad del Bío-Bío

56+41+3111803

jsaavedr@ubiobio.cl